

■ Notes de lecture

“*Avance en eau profonde*”

Carnet spirituel ⁽¹⁾

NOUS AVONS DÉJÀ présenté ici des écrits de Xavier Thévenot. Religieux Salésien de don Bosco, il a été longtemps professeur à l'Institut catholique de Paris, jusqu'au moment où sa maladie de Parkinson ne lui a plus permis d'enseigner. J'ai pu en bénéficier, en 1991, alors qu'il avait déjà de grandes difficultés.

À l'écoute de la Parole et de la vie

Ce livre est composé de petits textes de réflexion spirituelle. Comme il l'indique dans le liminaire, il reçoit à son compte l'invitation de Jésus à Simon : « Avance en eau profonde ». On retrouve, dans sa façon de la recevoir, ses principales convictions : tu es un homme, ose pénétrer les profondeurs de ton être. Tu appartiens à la communauté humaine, tu en es solidaire. Tu es baptisé, aie l'audace de m'accompagner. Tu es théologien moraliste, ne cède pas aux peurs, laisse-toi interroger.

Cet homme a impressionné ses élèves par sa qualité d'attention et son humanité. On sent un homme très proche de la vie concrète, d'où les titres de ses textes : “Les pieds sur terre”, “Tomber malade”, “L'ennui”, “Figure de la mort”... Il a accompagné, en consultation, beaucoup de personnes en difficulté psychologique : « *Je livre ici les traces d'un itinéraire vécu au contact de la Parole de Dieu et à l'écoute des personnes qui sont venues me parler* ».

Dieu ne se trouve pas en dehors de l'épaisseur de l'humain

Certains passages sont plus philosophiques ou font allusion à la psychanalyse, mais sans difficulté. Ceux qui ont déjà lu quelques uns de ses écrits savent qu'il ne faut jamais oublier *la dimension simplement humaine de la liberté du sujet ; ne jamais chercher Dieu en dehors de toute l'épaisseur de l'humain ; que la dimension du divin s'ouvre à partir d'un visage humain*.

D'une façon très libre, ces notes suivent le déroulement de l'année liturgique. Elles ont été écrites pendant l'année scolaire 95-96. J'ai remarqué, parce que cela revenait déjà dans ses cours, le développement à partir de la Parole de Jésus en saint Jean 14, 6 : « Je suis la Voie, la Vérité et la Vie, nul ne vient au Père que par moi ». Il note : « *J'aime revenir très souvent sur ce que j'appelle “la dialectique des trois V”. Celle-ci entre profondément en résonance avec mon expérience morale, tant par sa densité anthropologique que par sa puissance d'évocation du message évangélique en ce qu'il a de plus central* ».

D'autres thèmes, qui lui sont chers, sont repris de façon diffuse et peu développée, mais ils sont importants. Celui de la *non toute-puissance* de Dieu : « *Il ne dispose pas d'une toute maîtrise solitaire sur le devenir de la création* » (page 144). Notons aussi le jeu des mots : “symboliser” – jeter ensemble, mettre en rapport – et “diaboliser” – jeter de part et d'autre, séparer, diviser – (pages 38 et 57) ; “enfant” – in-fans, qui ne parle pas – etc.

Dieu est Amour

Ce livre, d'un homme d'aujourd'hui qui est un pauvre de cœur au sens des Béatitudes, devient lumière pour ceux qui voudront se laisser guider par lui pour leur réflexion ou leur méditation.

« *Puissent, ces pages, devenir aussi pour mes lecteurs une occasion de mieux percevoir combien Dieu est Amour, et combien l'écoute d'un tel Dieu fait croître l'amitié envers soi-même et envers autrui, surtout quand on accepte, sur son invitation, d'avancer toujours plus en eau profonde !* »

Frère Bernard-Louis PASQUIER
Prieuré N.-D. des Bois
Canappeville (Eure) ■

1. Avance en eau profonde. Xavier Thévenot. DDB-Cerf, 1997.